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中青报·中青网记者 慈 鑫

从北京市中心的 CBD 驱车向东行驶

大约 20 分钟，在车水马龙的东五环平房

桥边，能看到一处现代化的室内冰场，它

就是庞清佟健冰上艺术中心。现在，每天

有大约 200 个孩子在这里学习花样滑冰。

其 中 的 部 分 佼 佼 者 ， 大 约 十 几 人 ， 由 庞

清 、 佟 健 亲 自 指 导 。 这 座 中 心 和 这 些 孩

子，延续着 2010 年温哥华冬奥会双人滑

银牌得主——庞清、佟健的冰上梦想。

2021 年 12 月 的 一 天 ， 中 国 青 年 报

《我在中国看冬奥》 摄制组来到了庞清佟

健冰上艺术中心采访。节目主持人陶天，

很好奇像庞清、佟健这样的世界冠军和奥

运银牌获得者，为什么会亲自指导青少年

选手学习花样滑冰？她提问庞清、佟健，

是否因此感到有点大材小用。类似的问题

其实之前也曾有人问过庞清、佟健，但是

二人很坚定地相信，中国花样滑冰运动的

推 广 ， 基 层 工 作 十 分 重 要 ， 身 为 世 界 冠

军、奥运亚军更应该身体力行。佟健说，

“所有的行业都是从青少年开始进行人才

培养的，所以，如果我们能够尽早地把我

们对花样滑冰，对体育的一些感悟传授给

他们，引导他们朝着一个正确的方向走，

对他们，对整个行业都是有利的。这些青

少年选手越早接受到我们的帮助，对他们

越好，那么，我们就应该这么做。”

当这些小至六七岁，大至十七八岁的

孩子们在冰场上学习花样滑冰动作时，身

为教练的庞清、佟健，一丝不苟地讲解要

领，甚至亲自做动作示范，俨然看不出他

们曾经是世界级的冰上翘楚。但对于这些

立志于在花样滑冰运动上有所成就的少年

们来说，庞清/佟健的名字其实早已如雷

贯耳。

作为中国花滑教父姚滨培养的第二对

成名弟子，庞清/佟健早在 2006 年就登上

了 世 界 冠 军 宝 座 ，2010 年 温 哥 华 冬 奥 会

是 两 人 的 巅 峰 时 刻 ， 他 们 的 自 由 滑 曲 目

“追梦无悔”以 141.81 的高分刷新了当时

国际滑冰联合会双人滑比赛的得分最高纪

录，这个得分也超过了当届冬奥会双人滑

金牌选手申雪/赵宏博的自由滑分数，如

此 高 分 证 明 了 裁 判 们 对 庞 清/佟 健 的 认

可，也难怪有粉丝称他俩为无冕之王。

2010 年 ， 是 庞 清/佟 健 的 技 术 水 平 、

身 体 状 况 、 大 赛 经 验 都 达 到 最 完 美 的 阶

段，“追梦无悔”的曲目名称也很好地诠

释了两人对运动员的最高竞技目标——奥

运 冠 军 无 悔 追 求 的 状 态 。 佟 健 回 忆 ，

“2010 年的时候我们的状态是最好的，我

们追求的就是一个渴望达成的目标，我们

那时已经是世界冠军，希望在奥运会的舞

台上留下浓墨重彩的一个节目。”

2010 年 温 哥 华 冬 奥 会 ， 对 于 中 国 花

样滑冰来说是一个永载历史的高光时刻，

中国双人滑的两对选手申雪/赵宏博、庞

清/佟健包揽了双人滑金银牌。中国花滑

实现了几代人梦寐以求的成就，不过，对

于屈居亚军的庞清/佟健来说，“追梦”仍

未结束。被粉丝们誉为无冕之王的他俩，

并不甘心以银牌结束竞技生涯，他俩决定

再坚持四年，再冲击一届冬奥会。

不过，运动员的黄金生涯终归是短暂

的，4 年之后的索契冬奥会，年龄增大、

伤 病 困 扰 都 使 得 庞 清/佟 健 很 难 再 展 现 4
年 前 的 状 态 。 佟 健 回 忆 ，“2014 年 的 时

候，我们已经有一些伤病，这些伤病是随

着运动员的年龄增长自动获得的。”这些

伤病就像运动员的功勋章，证明了他们的

拼搏、奋斗，但也是运动员的拦路虎，迫

使运动员放弃、离开。这一次，庞清/佟

健的自由滑曲目“我曾有梦”，更像是诉

说着一对花滑老将已经决定把尚未实现的

竞技最高梦想永留心间。“那时候，我们

更希望展示的是我们多年的坚持，希望自

己能够为年轻选手们传递正能量，让他们

知 道 ， 作 为 一 名 运 动 员 ， 当 你 已 不 再 年

轻、不再是竞技状态最佳的年龄的时候，

你依然的年轻过，依然一直在努力追求你

的梦想。”佟健说，“我们不再年轻，我们

身上有伤痛，但我们依然希望，我们的节

目可以感动观众。”

2014 年索契冬奥会，庞清/佟健在带

伤参赛的情况下，夺得了第四名，当他们

的自由滑“我曾有梦”结束，全场观众仍

以热烈的掌声送给这对令人尊敬的老将。

2015 年 3 月 ， 庞 清/佟 健 在 上 海 举 行

的花滑世锦赛上夺得铜牌，并宣布退役。

他们在运动生涯的最后一套自由滑节目的

曲目名为“为你守候”。这个“为你”，既

是为庞清/佟健彼此，也是为他们永远不

会离开的花滑事业。

《我在中国看冬奥》 主持人陶天也知

道庞清/佟健是一对冰上伉俪，但是她还

是很想知道他俩第一次遇见的情景，这个

问题让庞清、佟健笑出声来，庞清回忆，

“那个时候，我们就像现在正在练习花样

滑冰的孩子们一样，仅仅是因为这项运动

让我们有了交集，但绝不会想到未来两人

会在一起”。佟健表示，从两人组成搭档，到

最后成为伴侣，一路也是经历了无数曲折

坎坷。最终还是因为两人有着共同的理想，

从运动员时期一步步成为全国冠军、亚洲

冠军、世界冠军及站上奥运领奖台，再到决

定以继续为花滑事业奋斗作为毕生追求，

是共同的理想让两人最终走到了一起。

庞清、佟健回想起自己第一次站上冰

面的年龄，大概也和现在冰场上最小的孩

子相仿，在感叹时光如梭的同时，庞清、

佟健不禁发现，在与花滑结缘的 30 多年

时间里，花滑已经融入各自的血液。

陶 天 看 着 庞 清 佟 健 冰 上 艺 术 中 心 的

LOGO——英文字母 P 显然代表庞清，在

左上侧位置，英文字母 T 代表佟健，在右

下侧位置。陶天只是随口问一下，这个 P
和 T 的位置是否有什么讲究，却未想到佟

健真的说出了一个与花滑有关的缘由。佟

健说，“字母 P 和 T，P 在前，T 在后，代

表了花滑运动的礼仪，也是一种文化，那

就是女士优先，另外，P 在左上，T 在右

下，也与双人滑的一个标志性形象——男

运动员托举女运动员的动作类似。”进一

步说到这座庞清佟健冰上艺术中心，佟健

表示，这也是他给庞清一个承诺，当两人

从搭档变为情侣、家人，乃至事业伙伴，

支持两人携手走下去的最大力量正是相同

的花滑梦想。

2018 年，庞清佟健冰上艺术中心正式

投入使用，成为这对冰上情侣在告别赛场

后，继续在冰上开启人生下半场的告白。

奥运冠军，曾经是庞清、佟健最大的

梦想，但从庞清佟健冰上艺术中心诞生之

日起，这个梦想延伸到了致力于中国花滑

运动的继续发展。

在庞清佟健冰上艺术中心的门口，有

一座造型优美的双人滑金属雕塑，雕塑的

原型应该就是在冰上翩翩起舞、相伴滑行

的庞清/佟健。佟健解释说，这座雕塑的

名字是翼翔，寓意是庞清/佟健将永远像

一对翅膀一样守护着中国花样滑冰，为中

国花样滑冰的发展助力、护航。

在庞清、佟健看来，自从两人退役之

后，想做的事情和可以做的事情反倒更多

了，除了做花滑培训和青少年花滑选手的

培养之外，还包括举办青少年花滑赛事、

组织花滑的文化表演等，甚至是为整个中

国花滑运动发展模式的升级做一些事情。

自 北 京 成 功 申 办 2022 年 冬 奥 会 以

来，中国的冰雪运动有了飞跃式的发展，

花 样 滑 冰 也 不 例 外 。 当 越 来 越 多 的 中 国

人，特别是青少年开始参与冰雪运动，关

于冰雪运动的体育精神、体育文化的塑造

和宣扬就显得格外重要，佟健表示，比如花

样滑冰，它把艺术与运动相结合，倡导的正

是一种健康、时尚的生活理念。从学习花样

滑冰的孩子来说，佟健认为有一句话说得

很好，那就是技术到了极致即是艺术，他也

把这句话用来鼓励孩子们在学习花样滑冰

的过程中，对每个动作精益求精。

也许，在这些正在学习花样滑冰的孩

子中，将会诞生中国花滑的新一代王者，

乃至奥运冠军，完成庞清/佟健在运动员生

涯没有实现的奥运金牌梦想。而随着越来

越多像庞清/佟健这样的冰雪冠军，把青少

年人才培养这一基础性

工作作为自己的事业方

向 ，更 多 的 孩 子 将 从 追

梦冰雪的一开始就得到

前 辈 的 呵 护 和 加 持 ，这

也是中国冰雪正在发生

的一个巨大改变。

冰上追梦人庞清/佟健见证中国冰雪大变革

庞清、佟健正在接受陶天采访。 视频截图

扫一扫 看视频

中青报·中青网记者 杨 屾

在过去一周，卫冕冠军广东男篮成了

众矢之的：威姆斯、胡明轩、曾繁日先后因

为 出 现 在 CBA 赛 场 上 的 一 系 列 犯 规 动

作 ，频 繁 登 上 了 社 交 媒 体 的 热 搜 ，进 而 引

发 了 不 少 球 迷 情 绪 上 的 对立——本赛季

一直“默默无闻”的 CBA 联赛，突然变得引

人关注了。

社交媒体上的论战可谓一地鸡毛。如

果说威姆斯持球突破时对韩德君的犯规动

作，胡明轩对郭艾伦、赵继伟的“垫脚”，尚

存在非故意的可能性的话，那么曾繁日防

守 正 在 投 射 三 分 的 孙 铭 徽 时 伸 出 的 那 一

脚，可就不太容易辩称为非故意了。

“广东垫脚队专废国家队后卫”“一没

往前跳进三分线内，二没前后脚，怎么洗”

“这一大步，不去练跨栏可惜了”⋯⋯面对

网上球迷的一片责骂声，自知理亏的广东

宏远俱乐部也没有像之前那般强硬，保持

沉默似乎成了最好的选择。

这不是 CBA 第一次在比较短的时间

内，连续出现争议事件。过去几个赛季，几

乎都有球员因为犯规动作过大导致对手受

伤 而 处 在 舆 论 的 风 口 浪 尖 。那 么，为 什 么

CBA 联赛总是出现这样的情况呢？

“这其实是多方面的原因导致的。”某

不愿具名的专业教练告诉中青报·中青网

记者，“可能和球员的个人能力、打球习惯

有关系，也可能和教练的临场要求有关，还

有就是年轻时训练的环境也可能是诱因。”

也就是说，有些防守型球员，动作就是

会比较大——之前，前上海男篮球员罗旭

东就曾在比赛后主动找到北京首钢外援林

书豪，告诉对手，自己的球风一向如此，这

样的防守强度并不是刻意针对某个人；还

有就是教练可能会要求球员，对对方的重

点球员采取更强硬的防守方式，这种情况

比较容易导致防守动作过大 ；再 有 就 是 ，

在 个 别 球 员 成 长 过 程 中 可 能 会 养 成 一 些

防守时的坏习惯。

但无论如何，尊重对手和自己的职业

生涯，都应该是职业赛场上各方所恪守的

底线，如果这个底线被突破的话，可能受到

的不仅是球迷的谴责、行业的唾弃，甚至是

法律的惩处。

“在民法典颁布之后，其实对体育行业

的一些纠纷进行了解释。”北京大成律师事

务 所 夏 侯 律 师 告 诉 中 青 报·中 青 网 记 者 ，

“其基本精神就是，体育运动是有风险的，

如果在运动中受到伤害，不存在主观故意

就不用负责任，但如果有故意伤害的行为，

就可能涉嫌违法。以之前的几次颇受关注

的判决为例，打羽毛球被对手用球打伤眼

睛，老人穿过篮球场时被撞到，最后法院都

以原告‘自甘冒险’为由，驳回原告的诉讼

请求。”

如果应用在 CBA 赛场最近发生的问

题上：威姆斯在突破时对韩德君的犯规动

作，如果上升到法律层面，一旦被认定是有

主观故意，且通过相关机构检查认定为轻

伤及以上——事实上韩德君的鼻梁骨已经

骨折——很可能要负刑事责任，而像胡明

轩、曾 繁 日 的 垫 脚 动 作 ，一 旦 构 成 故 意 伤

害，同样可能面临相应的法律处罚。

“一般来说，体育行业都采取行业自治

的方式解决行业内部的问题，这其实是一

个快速解决机制，因为不论是民事案件还

是刑事案件，其实都要耗费不小的时间成

本 。但行业自治，其实就要求不论是踢足

球还是打篮球，在规则的制定完善程度上、

问题发生后的反应速度上，都有更高的要

求。CBA 联赛最近发生的事情，其实是敲

响了一个警钟。”夏侯律师告诉中青报·中

青网记者。

CBA 联赛不是法外之地。运动员们做

出伤害对手的动作，没有造成严重后果尚

可以在行业范围内进行惩罚，一旦因为“垫

脚 ”、肘 击 等 犯 规 动 作 ，危 及 他 人 的 职 业

生 涯，甚 至 导 致 他 人 职 业 生 涯 终 止 ，受 伤

害 的 运 动 员 完 全 有 权 主 张 自 己 的 合 法 权

益 ，届 时 ，施 加 伤 害 者 可 能 面 临 的 ，将 是

赔 偿 甚 至 牢 狱 之 灾 。从 这 个 角 度 上 说 ，

CBA 联 赛 的 各 个 层 面 ，亟 须 守 住 行 业 底

线，一旦出现严重的伤害，所面对的将是严

肃的法律问题，职业联赛的价值势必随之

大打折扣。

CBA争议事件频发背后的法律隐患
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